
 令和５年 第８回米原市定例教育委員会 

 

 

日 時：令和５年８月 17日（木） 午後３時 30分開会 

場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 

  （出席者） 

     教 育 長：馬渕教育長 

     教 育 委 員：本庄委員、膽吹委員、法戸委員、井口委員 

     教 育 部：口分田部長 

     教 育 総 務 課：梶田課長 

     学 校 教 育 課：北川課長 

     スポーツ推進課：髙木次長 

     生 涯 学 習 課：平山課長 

     図 書 館：梶川館長 

     学 校 給 食 課：藤田主席参事 

     保 育 幼 稚 園 課：瀧上課長 

     子 育 て 支 援 課：山田課長 

     書 記：奥村、辻村 

  （欠席者） 

     教 育 委 員：中川委員 

 

 

１ 開 会  

 

２ 教育長挨拶 

   皆さんこんにちは。台風一過で爽やかな秋空が広がるといいなと思っていましたが、

まだ豪雨があちこちで発生しておりまして、昨日も新幹線が上下線ともにかなり遅れ、

運行見合せもあって未だに混乱が起きています。今日も２時間ぐらい遅れている状況で

した。暦の上では秋ですので、少しでも秋の気配を感じられたらと思いますが、もう少

し先になるかもしれません。学校ではちょうど今日あたりから職員会議を開いて、２学

期の予定について、まずは体育大会をどうするのかというような話合いが行われている

ところだと思います。１学期の校園長会議で、アフターコロナで前の学校行事をそのま

ま踏襲するのではなく、もう一度内容等を考えながら行っていただきたいとお願いして

います。各校園でいろいろ工夫した運動会、体育大会、文化祭、合唱コンクールが行わ

れていくだろうと考えています。次に、先日市長から教育長の２期目に入る任命書をい

ただきました。任期は令和５年８月 14 日から令和８年８月 13 日までの３年間となって



います。同時に伊吹山テレビから取材を受けまして、就任の挨拶が放送されると思いま

す。内容的には、私が議会で同意を得たときに申し上げましたように、この２年５か月

で米原市内の全教職員の教育愛のベクトルを一致させるということに心を注いでまいり

ました。具体的には、子どもたちの自己肯定感、自己有用感を高めて夢や志を持たせる

ということです。２期目はどうかといいますと、これを引継ぎながら、同時に故郷米原

市を愛し、故郷米原市に誇りを持ち、故郷米原市に夢と志を抱いて行動する人間を育て

たいと考えています。これからまた頑張りたいと思いますので皆様の御支援をいただき

たいと思います。よろしくお願いします。次に、先ほど話をしました台風について、各

校園の被害の状況ですが、河南小学校の屋外トイレのガラスが１枚割れたという被害に

留まっております。４月に全国学力・学習状況調査を行いましたが、８月になって結果

が出まして、滋賀県としてはあまり芳しくない結果であったということでした。米原市

としてはどうなのかといいますと、例年、小学校はあまり芳しくなくて、中学校はほぼ

全国並みの結果が出ています。今年もそのような状況ですが、注目に値する結果があり

ますので御紹介します。中学校の結果について詳しく説明しますと、国語は滋賀県より

も上ですが全国よりもちょっと下、数学は滋賀県より上で全国と同じ、英語は全国の平

均よりも２点以上高い結果が出ております。英語は聞くこと・読むこと・書くことの３

つに分かれているのですが、聞くことに関しましては全国の平均よりも５点ほど高くな

っています。読むことも高いですが、書くことはちょっと低くなっていまして、総合す

ると 2.4点高いです。聞くことがこれだけ高いというのは、米原市が教育課程特例校で、

小学校１年生からネイティブスピーカーの授業を受けている結果が如実に表れていると

いうことだと思ってほっとしているところです。着実に結果が出ているので、引き続き

英語教育については進めていきたいと思っています。英語教育の一環として、８月 25日

に小中学校の英語の発表会を開きます。小学生は詩の発表などをしてもらえますし、中

学生は暗唱とスピーチをしてもらいます。思っていた以上に参加が多く、小学校で５人、

中学校で 15 人の計 20 人が参加してくれます。審査員はネイティブスピーカー２人と私

でさせていただいて、第１回の English Oratorical Performance Meetを開催しますの

で、楽しみにしているところです。以上、最初の挨拶とします。 

 

３ 会議録承認 

   令和５年第７回定例会議事録 

 

４ 議案審議 

  議案第 31 号 令和４年度米原市一般会計決算に係る主要な施策の成果について【各課】 

   （内容） 教育委員会事務局所管の令和３年度米原市一般会計決算について、その主

要な施策の成果について議会報告するため提出するものです。 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 



  Ｃ委員   ： 学びっ子事業のことですが、始めて何年か経っていますので３年生の

学びっ子事業の取組の成果、関わり方、子どもたちの参加状況や様子な

どを教えていただきたいと思います。 

 

  事務局   ： 学びっ子事業が始まって何年も経っていまして、各学校でも定着して

いますが、課題と思っていることがありまして、この学びっ子事業に参

加してほしいと思う子が全て参加しているわけではないところです。や

はりこういうことに意欲のある子はどんどん参加してくれていますが、

本来ターゲットにしなければならないこの事業を必要としている子が、

まだ全ては参加できていません。各学校の担任から保護者にアプローチ

をしていただいてはいますが、まだ全ての学校で達成はできていないと

いうことですので、今年度においても、担任からアプローチをしていた

だいているところです。 

 

  Ｃ委員   ： 学びっ子事業だけではないですが、保護者の熱意もあると思います。

一生懸命保護者が考えてくださると子どもたちは、夏休みの学習の場に

も進んで参加してくれますし、課題のある子どもたちや学習に対して意

欲がなかなか感じられない子どもたちは参加できないし、家で子どもた

ちだけでおられる家庭が結構あるというのを夏休みも感じました。もう

１つ、放課後児童クラブに来てくれている子どもたちはしっかり勉強す

る時間というのが設けられていますし、支援員がついてくださるので学

習する時間を確保できますが、どうしても高学年とか、家に子どもたち

だけでいるところが割合あるのではないかと思っています。学びっ子も

含めた学習の場に参加したいと思えるような手立てがすごく大事だとい

うのを感じました。 

 

  Ｄ委員   ： 子ども会の脱退が増えてきているというような話でしたが、どのよう

な状態になったときに脱退されるのでしょうか。 

 

  事務局   ： 子ども会育成連合会は脱退されても、子ども会は存続される場合もあ

りますし、子ども会を構成する人数が少なくなってきたので活動ができ

なくなったということもお聞きしています。子ども会育成連合会に入っ

ていると、いろんな事業がさらに増えたり、役職が当たったりするとい

うことが負担になるということもあるようです。ちなみに、平成 24年度

時点では 99団体、保護者も入れて 2,947人だったのが、現在、59団体、

1,211人となっています。 

 

  Ｂ委員   ： 小学校管理運営事業と中学校管理運営事業の中の葉刈り、剪定、雪つ



りの委託料についてです。奉仕作業等で、地域の方が手入れしてくださ

っている学校もあるかと思いますが、松の木や高い木については、作業

を行うのに安全面で気を使うことが多々あると思います。そういう場合

に各学校から必要な経費は要求されているのでしょうか。 

 

  事務局   ： 例えば、大原小学校でしたらかなり大きく立派な松ですので、業者に

委託していますし、自力で出来る範囲であれば PTA に頼んだりしておら

れる学校もあるということで、学校によって要求はいろいろあります。 

 

  Ｅ委員   ： 子どもサポート事業のケアサポーター配置事業ですが、令和３年度や

令和２年度などと比べると派遣日数や時間は増えている傾向なのかどう

か教えてください。 

 

  事務局   ： 例えば、夏休みに授業を行ったりして授業日数を増やしていますので、

学校からもサポーターに来てもらえる日数を増やしてほしいという要望

もあり、過去に比べると日数は増えています。 

 

原案承認 

 

  議案第 32号 令和５年度米原市一般会計補正予算（第５号）について 

【生涯学習課、図書館】 

  （内容） 令和５年度米原市一般会計補正予算（第５号）のうち、教育委員会所掌の補

正予算を別紙のとおり令和５年米原市議会第３回定例会に提案することについ

て、教育委員会の意見を求めるものです。提案理由としては、所要の補正予算

が必要となったため、歳入予算 500 千円を増額し、歳出予算 6,500 千円を増額

するものです。 

  【生涯学習課】 市民交流プラザ内デイサービスセンター空調設備の故障等に伴う館内

空調設備改修工事実施に向けた設計経費 6,000 千円の増額補正を行うも

のです。 

  【図 書 館】 備品購入に係る 500千円の増額補正を行うものです。 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第 33 号 米原市奨学金給付条例の一部を改正する条例について  【教育総務課】 

  （内容） 米原市奨学金給付条例の一部を改正する条例を別紙のとおり制定したいので

令和５年米原市議会第３回定例会に提案することについて、教育委員会の意見



を求めるものです。提案理由としては、奨学生の要件から経済的理由を削除し、

併せて大学等の休学中は理由の如何を問わず奨学金の給付を停止すること、お

よび奨学金を辞退したときは給付を受けた奨学金の返還を要することを明確に

するため、この案を提出するものです。 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第 34 号 後援等名義使用承認（後援）について         【学校教育課】 

        ○第 61回滋賀県書教育研究大会 米原大会 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

  議案第 35 号 工事請負契約の締結について             【教育総務課】 

        （坂田小学校長寿命化改良建築工事） 

  （内容） 坂田小学校長寿命化改良建築工事の工事請負契約の締結に関する議案を令和

５年米原市議会第３回定例会に提案することについて教育委員会の意見を求め

るものです。提案理由としては、安心安全な教育環境の確保のため坂田小学校

長寿命化改良建築工事の工事請負契約を締結したいので、この案を提出するも

のです。 

 

― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

 

５ 報告事項 

  （１）後援等名義使用承認（後援）について 

     〇令和５年度 滋賀県青少年育成県民大会          【教育総務課】 

     〇第35回伊吹山麓友好軟式野球大会           【スポーツ推進課】 

 

 

６ 所属長報告 

  資料事前送付により説明省略 

 

７ 所属長に対する質疑 

 



８ 質疑応答 

 

９ その他 

 （１）令和５年第９回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和５年９月 29日（金）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 ３階会議室 

 

 （２）令和５年第 10回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和５年 10月 24日（火）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

10 閉 会 

 以上をもって令和５年第８回定例教育委員会を午後４時 46分に終了した。 

 


